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RAPPORT D’EVALUATION EXTERNE 
 

Ecoles  de  Charmauvillers, Les Bréseux et Montandon 
 

Objectifs 
 
L’évaluation externe s’appuie sur l’auto-évaluation et en constitue un prolongement 
par le croisement des regards qu’elle construit, celui des acteurs de terrain engagés 
et celui des observateurs extérieurs. L’auto-évaluation éclaire l’évaluation externe en 
même temps que cette dernière contribue à la mettre en perspective, par une 
analyse distanciée des indicateurs et des pièces du dossier d’auto-évaluation, une 
observation globale de l’école et des échanges nourris avec toutes celles et ceux qui 
sont impliqués dans la réussite des élèves. Compte tenu de la mission de service 
public, dans le respect de la singularité de l’école, l’évaluation externe vise à 
identifier ses forces, ses faiblesses et à s’appuyer sur son potentiel pour explorer 
avec elle les marges de manœuvre et de progrès propres à garantir à l’ensemble des 
élèves des acquis solides, un parcours adapté à leur profil et leurs aspirations et une 
orientation ambitieuse et pertinente.  
  
 
Présentation de l’organisation et des modalités de l’auto évaluation et de l’évaluation 
externe. 
 
L’évaluation externe a été conduite par : Mme Hertz, IEN B1 et Mme Bessero, 
coordonnatrice REP+ 
  
  
Planning de la journée : 
 
Lundi 5 décembre : 
 
8h00 : Ecole Les Bréseux :  
- Entretien avec la directrice, mme Vernier-Monnet et visite des locaux 
- Observation d’une séance de mathématiques dans la classe des CE-CM avec mme 
Vernier-Monnet 
- Entretien avec Mme Ecoiffier, enseignante de la classe des  PS/ MS/ GS et CP 
 
9h45 : Ecole de Montandon 
- Visite des locaux et entretien avec M. Albert, directeur et enseignant des CE-CM 
- Entretien avec Mme Marie-Considère, enseignante des TPS/ PS/ MS/ GS et CP 
 
12h : Entretien à Montandon avec les 3 directeurs des 3 sites : Mme Vernier-Monnet 
pour Les Bréseux, M. Albert pour Montandon et M. Arnoux 
 
13h30 - Charmauvillers 

 Visite des locaux et entretiens avec M. Thomas Arnoux, directeur et 
enseignant des CE-CM puis avec Pierre-Joseph Baulard, enseignant des 
TPS/ PS /MS/ GS et CP 
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1. Présentation des caractéristiques et du contexte de l’école 

 
Le Regroupement Pédagogique Intercommunal (RPI), est composé de l’école 
primaire Les Bréseux composée de 30 élèves, de l’école primaire Montandon 
composée de 34 élèves et de l’école primaire Charmauvillers composée de 35 
élèves avec chacune un directeur ou une directrice. 
Chaque école fonctionne de manière similaire, c’est à dire avec deux classes à 4 
niveaux : TPS/PS/MS/GS et CP d’une part et CE1/CE2/CM1/CM2 d’autre part. 
Les 3 écoles sont sur le secteur du collège de Maîche. 
Les effectifs sont faibles mais plutôt stables. Un service périscolaire est mis em place 
les matins, midis et soir sur les 2 écoles de Montandon et Les Bréseux mais pas sur 
Charmauvillers. 
Chaque école a un secteur de recrutement correspondant au village dans lequel est 
implanté l’école avec pour Charmauvillers un recrutement à peine plus large. 
 

  
2. Mise en perspective par domaine 

  
  
A. Les apprentissages et le suivi des élèves, l’enseignement 
 
a. Points forts et réussites 
 
De nombreux points forts et réussite ont été ciblés par les équipes : 
- Les résultats des évaluations périodiques et des évaluations CP/CE1 sont bons. 

- Les classes à niveaux et à cycles multiples favorisent une bonne continuité 
pédagogique. Les enseignants gardent les élèves 4 années, ce qui permet de bien 
les connaître et réciproquement 
- Les projets inter-écoles permettent de travailler en commun, ce qui est un souhait 
des enseignants 
-  Les petits effectifs constituent un avantage 
-   Il existe de l’entraide entre les élèves. 
-  La communication avec les familles est plutôt facile et les parents participent de 
manière active à la vie des écoles. Il existe une bonne connaissance des familles 
- Les classes sont équipées de TNI 
  
b. Points d’attention et marges de progrès  

 
On peut souligner que certains points forts constituent également des points 
de vigilance :  
 

- Ainsi les classes à niveaux et à cycles multiples sont des classes exigeantes en 
termes de gestion du temps et de l’hétérogénéité des élèves, notamment en 
découverte du monde, en arts et en EPS où il n’est pas toujours simple d’adapter les 
contenus à chaque niveau.  
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-  Pour l’instant, il n’existe pas de progression commune pour les 3 écoles 
-  Les formations ne répondent pas aux besoins spécifiques des enseignants (par 
exemple sur la gestion des classes multi-niveaux...) 
  
c. Recommandations, propositions d’actions et perspectives 
 
- Le travail en commun entre les 3 écoles semble primordial et cela va nourrir tous 
les autres points. Il s’agit de travailler entre directeurs, entre enseignants, entre 
enseignants de même cycle sur les 108 heures 
 
- Concernant les besoins en formation, celles-ci doivent être plus concrètes, plus 
pratiques et surtout plus adaptées aux situations particulières vécues par les 
enseignants de ces écoles. 
 
Les besoins remontés sont ceux-ci :  
- Pouvoir réaliser des observations de classe 
- Faire du sport avec des classes multi niveaux  
– Anglais 
– Formation avec les personnels paramédicaux : repérage, prise en charge au sein 
de la classe 
- Charmauvillers : gestion du multi niveau - observation, retours d’expérience, 
travailler avec les ATSEM, la question de l’autonomie 
- Numérique (Les Bréseux) 
 
 
 
B. Le bien-être de l’élève, le climat scolaire 
 
d. Points forts et réussites 
 
 - Le taux d’absentéisme est particulièrement faible et il n’y a pas de fiche d’incident. 
-  Les petits effectifs permettent des relations de qualité 

- Il existe une bonne connaissance réciproque des élèves, des familles et des 
enseignants, ce qui contribue à une bonne communication et à un bien-être général. 
-  Le climat est effectivement apaisé et familial, ce qu’on ressent particulièrement 
lorsque l’on rentre dans ces écoles. 
- Les équipes soulignent le fait que le confinement a changé les rapports avec les 
familles qui sont plus faciles et plus constructifs. 
 
e. Points d’attention et marges de progrès  
 
Là encore certains points forts peuvent être des points de vigilance : 

- Ainsi les petits effectifs et le fait de vivre « en vase clos » peut rendre l’intégration 
de certains élèves plus compliqué 
- Il est à souligner que les enfants sont dans les locaux de l’école pendant de 
longues journées et cumulent souvent leur journée d’école avec le temps 
périscolaire du matin et/ ou du soir, ce qui peut être difficile 
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f. Recommandations, propositions d’actions et perspectives 
 
Les équipes sont motivées pour maintenir le lien avec les parents et maintenir un 
climat apaisé au sein des écoles. Le travail en commun entre les 3 écoles ne pourra 
que renforcer cette stratégie. 
 
 
 
C. Les acteurs, la stratégie et le fonctionnement de l’école 
 
g. Points forts et réussites 

 
 -  Le projet d’école et donc le fonctionnement des écoles est présenté aux parents 

- La volonté de  construire un projet d’école commun aux 3 écoles 
- Le nombre limité d’enseignants facilite la communication. Il est facile de mettre en 
œuvre des projets communs au sein des écoles. 
- L’existence de portes ouvertes et de journées d‘intégration est un plus 
 
h. Points d’attention et marges de progrès  

 
  - Les petits effectifs sont un frein pour une mise en œuvre efficace des APC et ce 
sont toujours les mêmes élèves qui y participent . 
 
   - Les enseignants se sentent isolés face à des problématiques de certains enfants 
à besoins particuliers 
 
   - Il y a quelques difficultés à entrer en relation avec certains parents et à trouver 
des parents accompagnateurs comme à Montandon et il faut faire attention à des 
parents qui pourraient être parfois trop présents comme à Charmauvillers. 
 
   - Lorsque des enseignants sont absents, le non remplacement et répartition des 
élèves peut être compliquée quand il ne reste qu’une classe 
 
- La liaison école-collège est difficile à réaliser car les relations avec le collège public 
de Maîche sont compliquées pour les 3 écoles et pour l’instant il n’y a pas de liens 
forts. 
Beaucoup d’élèves partent au collège privé (traditions, rumeurs sur le  collège public) 
 

  
i. Recommandations, propositions d’actions et perspectives 
 
- Un protocole de gestion de crise doit être réfléchi en commun et mis en place. 
 
- Développer les conseils de cycles et de maîtres inter-écoles constitue un levier 
intéressant pour trouver des solutions communes. 
 
- Au niveau de la liaison école – collège : Des choses se mettent en place comme le 
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cross ou la visite du collège assez tôt dans l’année mais les difficultés logistiques du 
côté du primaire sont importants (classe multi niveaux). Il faudrait résoudre ces 
problèmes d’organisation et pouvoir créer du lien. 
 
- ECLAT est en train d’être mis en fonction 
 
 
 
 
D. L’école dans sont environnement institutionnel et partenarial 
 
j. Points forts et réussites 
 
- La Communauté de communes proposent des projets intéressants 
- Les relations avec les municipalités sont très satisfaisantes : les écoles sont 
importantes pour les élus. 
 
 
k. Points d’attention et marges de progrès  
 
- Mais le vie associative est assez pauvre et  il y a un certain isolement des écoles 
par rapport aux structures sportives ou culturelles 
- Il existe peu d’infrastructure dans les villages et la logistique peut vite être chronophage lors 
d’organisation de sorties,notamment pour des classes multi niveaux 
- Les enseignants regrettent de ne pas avoir d’intervenants en sport ou en arts par 
exemple. 
  
l. Recommandations, propositions d’actions et perspectives 
  
- Il faut développer le travail en commun entre les 3 écoles, ce qui pourrait améliorer les 
questions de logistique par exemple : mutualisation des transports par exemple 
-  Il faut développer le travail avec le collège 
 
 
 

 
3. Bilan global et perspectives 

 De manière générale, c’est un secteur sur lequel le rapport d’auto évaluation était 
complet et en adéquation avec ce que nous avons pu observer lors de notre demi-
journée d’observation et d’entretien. Les 3 écoles partagent les mêmes 
préoccupations et si il y a eu des tentatives de travailler ensemble les années 
précédentes sans qu’il y ait véritablement de points communs, cela s’y prête 
actuelllment. Le terrain est favorable et il ne faut pas stopper la dynamique qui 
s’enclenche. 
C’est aussi un des rares secteurs à souligner le changement plutôt positif dans les 
relations avec les familles depuis le confinement. Il y a une bonne communication 
avec les familles mais il faut faire attention à ce que celle-ci ne soit pas déviante. La 
limite est parfois mince et il faut être vigilant sur la question de la communication. On 
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peut souligner que la taille des écoles a certainement une incidence. Ce sont trois 
petites écoles de proximité. 
Le liaison avec le collège est  certainement un gros travail à mettre en œuvre et il 
faudra travailler avec les autres écoles. 
 
  

3. Leviers et orientations stratégiques possibles 
La progression commune sur les trois écoles serait un vrai levier d’autant plus que 
c’est un souhait des enseignants de travailler de manière commune. 
Avant de rédiger un projet par école, il faut mettre à profit le temps qu’il reste pour se 
réunir afin de dégager des outils et des axes de travail communs. Cela peut être des 
temps pendant lesquels les 6 enseignants se réunissent mais il faut aussi des temps 
où les enseignants de chaque cycle se réunissent (3x2). 
Des temps d’observations peuvent également être envisagés sur les 3 écoles mais 
avec les autres écoles également. 
Concernant la liaison avec le collège, il faut travailler avec les autres écoles pour 
mettre en place des conseils de cycle 3 efficients et travailler sur la sécurisation du 
parcours de l’élève du CM2 à la 6ème.  
Les résultats des évaluations 6ème peuvent être travaillés avec les enseignants des 
écoles du secteur du collège et les enseignants du second degré. 
Cela peut être un axe du projet d’école. 
Il ne faut pas hésiter à demander l’aide de l’IEN pour mettre en place les 
préconisations. 
 
  

4. Modalités de suivi et d’accompagnement recommandées notamment en 
matière de formation 
 

Les besoins énumérés notamment ci-dessus devront être identifiés dans le projet 
d’école. 
En ce qui concerne le paramédical, ce secteur n’est pas le seul à demander, on peut 
donc imaginer des regroupements avec d’autres secteurs sur des demandes très 
spécifiques. 
La grande consultation menée par le ministère «Notre école faisons-la ensemble» 
est un moyen de faire financer des actions incluant les parents notamment sur la 
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